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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 05 de outubro de 2023 
Hora de início: 17h30 e término 19h30 
Local: Plataforma online Google Meet 

Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de setembro de 2023; Posse de titularidade: Conselheira - Cintia Ema Padovan; 
Apresentação da Indicação de local para o Plantio Global de 2024 - Praça Zavuvus; Formalização do GT Saúde - Sonia 
Filipone. Plantio Global 2024 -  Mudança de data e Manutenção – Magda Beretta, Elza Kusaka e Carlo Corabi. 
 
1. GT Sustentabilidade: Atualização – Magda Beretta, Elisa Rocha e Carlo Corabi. 1.1. Intervenções aprovadas pelo CPM 
na R. das Uvaias e adjacências. 1.2. Contato com a LelloLab. 2. GT Áreas Verdes: Horta Comunitária da Saúde - Atualização 
– Elza Kusaka, André Nakao e Carlo Corabi. 3. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik. 4. GT 
Patrimônio -  Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. Outros Assuntos: Encontro dos CADES Regionais ocorrido em 
30/09 – Nina Orlow. 6. Informes. 
 
Maria Helena deu início à reunião, solicitando a aprovação da ATA e comunicando a Posse de Titularidade da Conselheira 
Cintia Ema Padovan, devido à saída de Carolina Puccini. 
 
Apresentação da Indicação de local para o Plantio Global de 2024 1 
Na sequência, Magda Beretta apresentou os locais sugeridos para realização do Plantio Global 2024. Como primeiras 
opções, temos os locais solicitados à SVMA por Ananda Almeida e a proposta de incluir locais na área do CADES Santo 
Amaro por Silvia Berlink e Sonia Filippone. Também foi abordada a questão de mudar a agenda do Plantio, fazendo-o em 
duas etapas: 1. Plantio agosto/setembro (período chuvoso/primavera)  e 2. Manutenção e reposição, em abril/maio 
(período seco/outono).   
Ananda reportou que a SVMA, através da Divisão de Arborização, se colocou à disposição do CADES, para mapear áreas 
de plantio carentes de vegetação pela cidade, a partir do Agrônomo responsável pelos projetos de arborização urbana da 
SVMA. Magda e Elisa propuseram para o próximo Plantio Global – 2024,  considerar um “plantio qualitativo”, conforme 
orientação de Priscila Cerqueira (SVMA) em reunião anterior do CADES, ou seja, intensificar as ações de cuidado, 
manutenção e reposição de indivíduos em plantios já executados em outros anos, atuando no propósito do plantio que é 
intensificar a participação das pessoas no cuidado com a cidade. Este “plantio qualitativo” seria realizado no próximo 
outono, ficando o “plantio quantitativo”, ampliação de indivíduos, para a primavera e em parceria com a SVMA na escolha 
do local na Vila Mariana.  
Sonia Filipone apresentou a Praça Zavuvus para participar do Plantio Global. A praça localiza-se no distrito de Campo 
Grande da Sub-Santo Amaro com um dos limites para a Av. Yervant Kissajikian e rodeada de condomínios. Apesar de estar 
dentro da divisa da Sub Santo Amaro, a praça pertence à Subprefeitura de Cidade Ademar, cuja sede também se encontra 
dentro da área da Sub-Santo Amaro. Na praça, passa o córrego Zavuvus que deságua no Rio Pinheiros e tem uma quadra 

                                                             
1 O Plantio Global atualmente é realizado aos domingos e tem como referência os dias 21/03 – Dia Internacional das Florestas e Dia 
22/03 – Dia Mundial da Água e estabelecido pelo Parecer Nº 460/2017 da Comissão de Constituição, Justiça e Legislação Participativa 
sobre o Projeto de Lei Nº 0165/17. “Trata-se de projeto de lei de iniciativa da Vereadora Aline Cardoso, que dispõe sobre a inclusão do 
Dia do Plantio Global no Calendário de Eventos da Cidade de São Paulo”. 
 



                                                         

Página 1 de 1 
 

de futebol em terra que serve à comunidade da Vila Inglesa. Demanda árvores que vão poder compor um corredor de 
polinizadores partindo do condomínio Quintas, conectando com a Praça José Auriemo e o Colégio Santa Maria. Sonia quer 
levar o Plantio Global para esta praça e antevê possibilidades em mobilizar pessoas e coletivos no entorno para 
implementá-lo.  
Magda sugeriu organizar um plantio em colaboração com o CADES Santo Amaro, fazendo dele um “plantio piloto”, no 
sentido de o CADES Vila Mariana apoiar as ações e indicar os passos para que o Plantio ocorra de forma correta e 
participativa. A ideia é desenvolver e registrar uma metodologia de plantio participativo, que possa ser replicado em outros 
CADES. Lara Freitas sugeriu testar a validade do modelo em 2024. Carolina sugeriu fazer o “plantio piloto” na primavera, 
setembro, para ser bem-sucedido. Elisa advertiu que há um processo de adequação do local para organizar ações 
participativas na praça e que até setembro seria um bom prazo. Magda sugeriu iniciar a mobilização entre os GTs Áreas 
Verdes de Vila Mariana e Santo Amaro. Sonia agradeceu a nova parceria e vai avançar na questão. 
Luís Felipe manifestou seu apoio ao “plantio piloto” em Santo Amaro e colocou-se à disposição para a manutenção das 
árvores plantadas na Dante Pazzanese. Carlo sugeriu fazer um mapeamento para monitorar os Plantios e usá-lo como 
“piloto” para os próximos. Luís Felipe também parabenizou o fato de o CPM-VM ser o único, até agora a fazer o 
direcionamento do recurso disponibilizado pela Prefeitura de São Paulo. O CPM dá prioridade à SbNs, orientado pelo 
CADES-VM e a SVMA. 
 
Formalização do GT Saúde 
Maria Helena anunciou a formalização do GT citando:  
O objetivo: Conhecer, colaborar e dar destaque às ações relacionadas a saúde e bem-estar na região da Vila Mariana e 
entorno. Esta ação é necessária para subsidiar as atividades do CADES-VM, especialmente relacionadas ao ODS-3 da 
Agenda2030, tendo em vista a Portaria 90/2015 da SVMA.   
As áreas técnicas a serem envolvidas: CADES VM, Subprefeitura Vila Mariana, UBS da região. 
 
Proposta de ações: Contatar técnicos da Saúde Municipal para conhecer, mapear e elaborar carta sobre o CADES-VM para 
as UBSs da região e outras Instituições de Saúde; fazer pesquisa junto a técnicos de saúde sobre as principais queixas de 
saúde detectadas na região; envolver técnicos para aprofundar e divulgar o “PICSS?“, o Programa Mexa-se, e outras 
atividades que visem o bem-estar como parte da preservação e geração de saúde para todas as idades. 
 
A formação do GT: Maria Helena, Coordenadora do GT. Participantes: Elza Kusaka, Ruth Hirota, Silvia Berlink, Sonia 
Filipone, Nina Orlow, Fatima Franco, Monica Osaka. Fujio atua informalmente. 
 
1. GT Sustentabilidade – Atualização - Magda Beretta, Elisa Rocha e Carlo Corabi 
1.1. Intervenções aprovadas pelo Conselho Participativo Municipal (CPM) na Rua das Uvaias e adjacências. 
Uso dos recursos aplicados à SbNs – Jardins de chuva – Ação 26 do Participe+. Os estudos iniciais sobre o andamento das 
pesquisas da bacia  serão apresentados no sábado, às 10hs no evento “Redesenho Ecossistêmico do Espaço Urbano”, 
organizado pelo LAB SbN. Uma análise das ações que vêm sendo realizadas visando o direcionamento das próximas etapas. 
Estarão presentes representantes da Subprefeitura VM, Academia, Especialistas estando aberto a interessados. (por Lara 
Freitas e Cyra Malta).  
1.2. Contato com a LelloLab – Carlo Corabi 
LelloLab abriu uma divisão para ações de sustentabilidade dentro de condomínios. Estão em busca de ideias para 
implantar. Carlo abriu um canal com o responsável para colocar o CADES à disposição. Sugeriu uma reunião para iniciar o 
assunto. Magda sugeriu convidá-los a uma reunião do CADES para apresentar a LelloLab. Site: www.lellolab.com.br      
 
2. GT Áreas Verdes: Horta Comunitária da Saúde - Atualização – Elza Kusaka, André Nakao e Carlo Corabi.  
Elza enfatizou que a Horta tem recebido escolas para vivência. Quanto à cerca, será feita ainda este mês. O mutirão para 
este próximo domingo depende do clima. Se estiver chuvoso, será transferido para o próximo. 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik.  

about:blank
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Sylvia elogiou o Encontro dos CADES Regionais/ODS do dia 30/09 na UMAPAZ. Postou no grupo do CADESVM 22/24 Adm, 
a reportagem fotográfica do evento.  
 
 
4. GT Patrimônio -  Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 
 
 
5. Informes:  
5.1. Encontro dos CADES Regionais ocorrido em 30/09 – Nina Orlow. 
5.2. Karen Tie da Associação Viva Moema, veio à reunião do CADES para comunicar a retirada da árvore da viela entre a 
R. Pintassilgo e a Av. Hélio Pelegrino, após perder um galho, sem motivo aparente. Bruna esclareceu que a árvore perdeu 
um galho estruturante causando risco de queda. Por isso, a remoção. Para utilizar os troncos retirados, deve-se entrar em 
contato com a Bruna na Subprefeitura. Carlo Corabi alertou que a justificativa parece falha. Há possibilidade de podar a 
árvore para recuperar o equilíbrio. 
5.3. Alberto Milani do CADES Sé contou que está trabalhando em um projeto de identificação de árvores da cidade que 
conta com a colaboração do munícipe. Nina sugeriu que os dados das espécies devem ter como fonte oficial a SVMA e 
que no PMAU está previsto um banco de dados das árvores plantadas em QRCode. Carlo sugeriu que o próprio cidadão, 
transeunte, pode incluir informações via QRCode. Alberto comentou que o GeoSampa pode incluir uma camada para 
árvores com placa, sem problemas. 
5.4. Sylvia Mielnik falou sobre o Parque Ibirapuera: Conselho temporariamente sem interlocutor e reunião do Conselho 
Gestor ainda sem definição de local. A Urbia deve enviar à Comissão de Proteção da Paisagem Urbana (CPPU) um manual 
de padronização das marcas expostas no parque que apresenta dimensões fora da escala. 
Nina Orlow referiu-se sobre o Parque Ibirapuera não ser um exemplo bem-sucedido e que não se repita o erro da 
concessão. Acrescentou que parques são contemplativos e instrumentos de Educação Ambiental. Convidou a todos a 
participarem do Projeto Viva o Verde (SVMA/ONU Habitat) focado em 100 parques da cidade. Nina também alertou sobre 
a falta de atualização da publicação das nossas ATAs no site da Subprefeitura VM. 
 
 
 
6. Agenda 
07/10 – Sábado, 10hs – “Redesenho Ecossistêmico do Espaço Urbano”- Organização LAB SbN – Universidade São Judas 
Tadeu, Campus Jabaquara – Vila da Saúde. 
08/10 – Domingo, das 9 às 13hs – Mutirão da Horta Comunitária da Saúde (será adiado se o tempo estiver chuvoso).  
09/10 - Segunda feira, 19 às 22hs – “Diálogo Sobre Enchentes” – CPM Convida. Hotel Mercure Times Square – Av. Jamaris 
100, Moema. 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para 09 de novembro de 2023 às 17h30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Ananda Vieira Almeida - SVMA 
Ruth Hirota – SMS 
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Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Carolina Hanashiro 
Elza Kusaka 
Magda Beretta 
Elisa Rocha  
 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Alberto Milani (CADES Sé) 
Sonia Filipone (CADES Sto. Amaro) 
Lara Freitas (CADES Lapa) 
Cira Malta (SVMA) 
Karen Tie (Viva Moema) 
Luis Esteban (Viva Moema) 
Leonardo Testa 
Marianne Branco 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
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